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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ПАРТКОМА, ДИРЕКЦИИ, КОМИТЕТА ВЛКСМ, 
ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНО. 
ГО ЗНАМЕНИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА 

ИМЕНИ С. М. КИРОВА,

№ 5 (755) Среда, 6 февраля 1957 года. Цена 10 коп.

ЛУЧШИЙ АГИТАТОР
> Важна и почетна роль агита- 
: |  тора, и особенно эта роль по-
• 1 вышается в настоящий момент,
4  во время подготовки к выбо- 
[ | рам, в условиях обострения
1 международного положения.

Лучшим агитатором в агит- 
| коллективе избирательного уча

стка № 92 является зав. ка- 
| федрой горючих ископаемых 

доцент Александр Васильевич
■ ! Аксарин. После назначения
■ ; агитатором Александр Василь-
• I евяч сразу же начал работу 
. | на усадьбе по улице Кирова, 11,
5 где проживает 23 избирате-
• |  ля. Александр Васильевич хо-

рошо знает их всех, и избира- 
| гели всегда встречают своего 

агитатора как хорошего гостя. 
] На своем участке он бывает не 
. ; реже 2 —3 раз в неделю, у не- 
,, го всегда находится какое-ни-
• будь слово и дело для своих 

! избирателей. Он систематиче-

| ски проводит с ними беседы 
;| на самые различные темы, 

приглашает их на мероприятия 
в агитпункт.

План мероприятий агитпунк
та на февраль месяц Але
ксандр Васильевич сообщил 
каждому избирателю, воем 
вручил пригласительные биле
ты с просьбой провериться в 
описках избирателей. На усадь
бе всегда обсуждаются те ме
роприятия, которые посещают 
его избиратели в агитпунктах.

В результате такой работы аги
татора избиратели этой усадьбы 
в первый же день все провери
ли себя в списках, регулярно 
посещают мероприятия в агит
пункте, знают и любят свой 
избирательный участок.

М. ПАРФЕНОВА, 
зав. агитколлективом.
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Об учебно-воспитательной 
‘ работе на кафедре физики
• Кафедра физики является одной из наиболее важных об- 
I. щих кафедр института, от работы которой во многом зависят 

учебный процесс и состояние воспитательной работы со сту- 
" дентами. 2-го февраля вопрос об учебно-воспитательной рабо- 
я те кафедры обсуждался на заседании парткома института.
1 Кафедра физики в последнее время приняла ряд мер для улуч- 
а •  шения своей работы в соответствии с решениями XX съезда и 
, указаниями МВО о дальнейшем повышении качества под

готовки выпускаемых специалистов. Но это были только от
дельные мероприятия: глубокой перестройки всей своей ра
боты в духе новых требований кафедра все еще не ведет, 
имеются серьезные недостатки в организации учебного про
цесса, в методической и воспитательной работе. В этом преж
де всего вина руководителей кафедры.

Программа по курсу физики не приспособлена к специаль
ностям на различных факультетах. Систематического обмена 
и обобщения опытом работы сотрудников кафедры не ведется. 
Ассистент Брайнина работает в институте полтора года, но 
за это время на ее занятиях ни разу не были ш< зав. кафед
рой, ни ведущий лектор. Единой методики преподавания на 
кафедре не существует, и это порождает серьезные недостат
ки в лекциях, на практических и лабораторных занятиях.

Кафедра физики совершенно недостаточно внимания уде
ляет воспитанию студенчества, особенно во внеучебное вре
мя. План воспитательной работы имеется, но проведение его 
в жизнь не контролируется. Воспитательная работа препода
вателей не изучается и не обобщается. Этот вопрос не ста
вился ни на одном заседании кафедры. Из 28 преподавателей 
кафедры только 2 работают агитаторами. Лекции для насе
ления за исключением доцента В. А. Соколова никем из 
преподавателей не читаются.

Серьезные недостатки в работе кафедры в значительной 
мере объясняются тем, что недостаточным оказалось влия- 

’■ ние партгруппы (парторг В. Е. Аверичева). Партгруппа не 
проявляет инициативы и настойчивости в деле коренного 

1? улучшения работы кафедры. Нельзя сказать, что партгруппа 
не работала совсем. Но она не ставила и не обсуждала основ
ных и наиболее жизненных вопросов работы кафедры, а 
сосредоточила свое внимание на мелких и частных вопросах.

Неблагополучное положение создалось с распределением 
общественных поручений, которые имеет меньше половины 

преподавательского состава.
Деканат и партбюро РТФ (декан И. И. Каляцкий, парторг 

А. А. Носков) мирятся о недостатками в работе кафедры 
физики, не оказывают достаточной помощи ее руководству.

Следует отметить, что кафедра нуждается также в значи
тельном улучшении своей материальной базы. Учебный про
цесс кафедры физики часто нарушается и неупорядоченно
стью работы бюро расписания института. А.АНДРЕЕВ.

Некоторые итоги зачетов
Прошедшие зачеты по техни

ческому черчению показали, 
что ряд студентов весьма лег
комысленно относится к одной 
из основных дисциплин, пов
седневно необходимой будуще
му инженеру. В особенности 
это касается студентов II кур
са, которые на всех факуль
тетах, кроме механического, 
закончили программу по тех- 

5. ническому черчению и получи- 
] ли окончательную оценку, иду- 

г- щую в диплом.
* Неправильное отношение к 

I изучаемому предмету привело 
к тому, что некоторым студен

там пришлось сдавать зачет 
по 2, 3 и даже 4 раза. Так, 
например, студент 325 —I гр. 
Распопов едал зачет только с 
четвертого захода. Такой же 
результат у студента 715—I 
гр. Елесова, имевшего в те
чение семестра хорошие оцен
ки по чертежам; трижды сда
вали зачет студенты Самытлен- 
ко (325 — II гр.), Казанцева 
(365 гр.), Тохорева(715—I гр.).

Ряд студентов ГФ, несмот
ря на хорошие показатели в 
течение семестра, при выпол
нении в аудитории самостоя
тельной зачетной работы, смогли

Наши к а н д и д а т ы
. М. II. Лысенок, электро
сварщик института (снимок сле
ва) была выдвинута общим соб
ранием рабочих и служащих 
института кандидатом в депу
таты Кировского районного 
Совета депутатов трудящихся 
по избирательному округу № 76

Г. А. Шорникова, студент
ка III курса химико-технологи. 
ческого факультета института 
(снимок справа).

Общее собрание факультета 
выдвинуло Шорникову Г. А. 
кандидатом в депутаты Ки
ровского районного Совета де
путатов трудящихся г. Томска 
по избирательному округу 
№ 77.

Агитколлектив ГФ работает плохо
Агитколлектив избиратель

ного участка № 81, располо
женный в новом горном кор
пусе, укомплектован в основном 
научными работниками и сту
дентами старших курсов тор
ного факультета. Возглавляет 
агитколлектив тов. Бембель.

Вначале агитационная ра
бота с избирателями была по
ставлена неплохо: агитколлек
тив организовал встречу изби
рателей с депутатами Киров
ского райсовета, провел не-

I сколько мероприятий на участ- 
I ке и усадьбах. Но все это в 

прошлом. Сейчас уровень аги
тационной работы заметно сни
зился. Из-за недостатка науч
ных работников руководителя
ми отдельных групп агитато
ров были назначены студенты- 
уокоревники 325—V группы, 
которые сейчас закончили 
сессию и разъехались на ка
никулы. В результате руково
дители агитучастка потеряли 
связь с агитаторами и даже не 
имеют возможности собрать их

------------------------------------  □  □  □  — ------------------------

Первый экзам ен

Среди первокурсников эк
замен по геодезии считается 
одним из самых трудных, и 
вот получилось так, что он 
стоял по расписанию 336-П 
группы первым. Много и ста
рательно готовились к нему 
студенты. Наступило 2-е фев
раля...

Хорошо было на душе в 
этот день. Первый свой экза
мен в вузе группа сдала хо
рошо: из 22 человек 15 сту
дентов получили повышенные 
оценки. На нашем снимке до
центу Б. И. Большанину, при
нимавшему экзамен, отвечает 
Смирнов.

— Очень хорошо, — ска
зал после ответа Борис

Иванович, и на первой стра
нице зачетки Смирнова! появ
ляется первая пятерка. Будем 
надеяться, что в ней и в даль
нейшем будут только пятерки.

Некоторых наших читате
лей снимок может озадачить: 
почему и экзаменатор и сту
дент в пальто? Все дело в 
том, что в эти дни в природе 
Сибири произошли явления, 
которые хозотдел института 
не предусмотрел: температура 
воздуха опустилась до—40 гра
дусов.

— Если бы не было моро
за, — говорят хозяйственни
ки, — в корпусах было бы 
тепло. Будем ждать весны, то
варищи!

Текст А. Андреева.
Фото М. Яворского.

по техническому черчению

на инструктивную беседу. Конт
роля за работой агитаторов нет. 
Стенная газета не выпускает
ся, не проведено ни одного те
матического вечера, отсутст
вует деятельная политическая 
агитация.

Руководству избирательного 
участка № 81 и партбюро 
горного факультета надо сроч
но устранить указанные недо
статки и шире развернуть аги
тационно-массовую работу.

Р. БОРИСОВ.

Сессия позади
Закончились экзамены на V 

курсах. Большинство студентов 
механического, радиотехниче
ского, электромеханического и 
теплоэнергетического факуль
тетов добросовестно подготови
лось по всем изучаемым ди
сциплинам. Многие из экзаме
нующихся получили повышен
ные оценки. Так, в 412 группе 

I МФ 12 человек все экзаме- 
| ны сдали только на «отлично».
| На РТФ на «отлично» сдали 

экзамены 16 человек, но здесь 
имел место случай несдачи эк
замена по радиотехнической 
аппаратуре студенткой 142 — 
VI гр. Марченковой.

Успешно прошли экзамены 
также и на теплоэнергетиче
ском факультете.

Хуже обстоит дело на ЭМФ. 
Студент 732 гр. Горбенко 
дважды сдавал экзамен по спе
циальному курсу электрома
шин и не сдал его>. Два «не
уда» получила студентка 722 
группы Сокурова.

К сведению 
читателей

С целью ознакомления науч
ных работников и студентов 
института с достижениями нау
ки и техники как отечествен
ной, так и зарубежной, научно- 
техническая библиотека выпи
сывает материалы технической 
информации: «Экспресс-инфор
мация» (издается Всесоюзным 
институтом научной и техниче
ской информации гостехники 
СССР и АН СССР), в ко
торой помещаются рефера
ты из иностранной техниче
ской периодики. Выписывается 
техническая информация мини
стерств угольной, нефтяной, хи
мической промышленности. Ми
нистерства автотракторной про
мышленности и сельского хо
зяйства СССР и т. д. В библио
теке имеются реферативные 
журналы, издаваемые институ.

получить только удовлетво
рительные оценки. При отве
тах на дополнительные вопро
сы студенты не знали основ
ных положений ГОСТа относи
тельно условного изображения 
симметрично расположенных 
■на фланцах отверстий, не по
падающих в плоскость резца, 
не умели использовать все про
екции сборочного чертежа, а 
также спецификационную таб
лицу, не знали обозначения 
некоторых видов резьбы, объяс
няя это тем. что в выполняе
мых работах они не встреча
лись о этим. Прочитав над

пись 2М10Х1.5, они отвечали, 
что это—«двухмаоштабная резь
ба. длиной в 10 мм и высотой 
1,5 мм», а ЗМ 10X1,5 —
«трехступенчатая резьба» и т.п.

Вопросы, подлежащие само
стоятельному изучению по кни
гам и ГОСТам, некоторыми са
моуверенными студентами со
вершенно игнорируются. Отсю
да и получается несоответствие 
зачетных оценок с семестровы
ми.

В. ВОСКРЕСЕНСКИЙ, 
ст. преподаватель кафедры 

графики.

том научной информации АН 
СССР по разным отраслям на
уки и техники. В журналах 

' реферируются материалы из 
всех отечественных и иностран
ных периодических и не перио
дических изданий 85 стран ми- 
р а .

Библиотека приглашает всех 
научных работников, аспиран
тов и студентов института шире 
использовать информационные 
материалы в своей научной и 
учебной работе.
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Ждем конкретного руководства
Успех в работе комсомоль

ской организации зависит от 
правильного повседневного пар
тийного руководства.

Постоянная помощь комсо
мольским активистам, дельные 
советы, постоянная учеба акти
ва — вот одна из важных сто
рон партийного руководства. 
Такая действенная помощь ком
сомольцам, основанная на непо
средственном участии в прово
димых мероприятиях, оказы
вается многими коммунистами. 
Часто среди молодежи можно 
видеть члена парткома В. Г. 
Столярчук. Правильно органи
зует и направляет работу быто
вого сектора комитета комсо
мола и профкома член партий
ного комитета тов. Мостовой, 
бывает в общежитии, часто бе
седует с комсомольцами секре
тарь парткома А. А. Будников; 
большую заботу о воспитании 
молодежи проявляет тов. Коно
ненко, тов. Осипов и многие 
другие.

Однако ряд коммунистов и 
партийных руководителей никак 
не может понять, что их непо
средственная помощь подчас 
является самым решающим

моментом в проведении какого- 
либо мероприятия. От отсутст
вия такой помощи хорошие на
чинания гибнут или проходят 
формально и неинтересно. «Ру
ководящие указания», которые 
часто представляет собой пар
тийное руководство, весьма да
леки от претворения их в 
жизнь и никак не удовлетворя
ют нас, комсомольцев. Мы бы 
хотели почаще видеть
коммунистов и вообще пре- 
подавателей в кругу студен
тов: в общежитиях, на чита
тельских конференциях, на ве
черах отдыха. Ведь до сих пор, 
несмотря на ряд решений пар
тийных органов, многие комму
нисты и научные работники ин
ститута мало интересуются 
жизнью студентов, не знают, 
чем они занимаются в свобод
ное время, как готовятся к за
нятиям.

Большим недостатком яв
ляется то, что работа ведется 
зачастую только со стороны 
выборных руководителей. Мы 
же считаем, что руководство 
должно иметь место со стороны 
каждого члена партии.

Часть наших коммунистов, осо. 
бенно студентов, не только не 
руководит комсомольцами, а на
оборот, сама иногда не может 
разобраться в сложившейся об
становке, вовремя поправить 
свернувших с правильного 
пути комсомольцев. Ведь 
на собрании представителей пя
тых курсов по письму о стажи
ровании присутствовали и ком
мунисты, они видели, что путь, 
по которому пошла часть ком
сомольцев, не верный, однако 
никто не поправил комсомоль
цев. Имели место и поспешные 
решения партбюро. Так, реше
ние партийного бюро ХТФ по 
поводу аморальных проступков 
студентов IV и V курсов дало 
явный минус на комсомольском 
активе института.

Комитет ВЛКСМ и вся ком
сомольская организация выра
жают надежду, что в самое 
ближайшее время наши стар
шие товарищи по-настоящему 
займутся воспитанием культур
ных, высококвалифицированных 
специалистов.

А. САФРОНОВ, 
секретарь комитета ВЛКСМ.

□ □

Семинар на кафедре ТОЭ
Второй год на кафедре ТОЭ 

работает философский семи
нар, организованный в связи 
с дискуссией на страницах 
журнала «Электричество» по 
вопросу о материальности 
электромагнитного поля.

Целью семинара является 
повышение идейного уровня 
научных сотрудников кафедры 
и уточнение ряда вопросов, от
носящихся к курсу теоретичен 
окой электротехники.

В текущем учебном году 
вопросы, рассматривающиеся 
на семинаре, привлекли вни
мание не только сотрудников 
кафедры ТОЭ, но и ряда дру
гих кафедр института. Так,

например, на семинаре по те
ме: «Электромагнитное поле
как вид материи» присутство
вали научные сотрудники ка
федр электрических машин, 
электрического привода, общей 
электротехники и физики. По 
докладу доцента О. Б. Толпы- 
го развернулась широкая ди
скуссия, в которой приняли 
участие кандидат технических 
наук В. А. Лукутин, ассистент 
В. М. Осипов, доцент И. Я. Ме- 
лик-Гайкозян и ряд других то
варищей.

Такое же живое обсуждение 
вызвала тема об энергии элект
ромагнитного поля по докла
дам ст. преподавателей Т. Ю. 
Могилевской и В. А. Л укута
на.

Глубже изучать экономику энергетики
Инженер-энергетик в своей 

практической деятельности по
вседневно сталкивается с во
просами, правильное решение 
которых невозможно без глу
бокого знания экономики и 
принципов организации энерге
тического производства.

Таковы, например, вопросы 
экономически целесообразного 
распределения нагрузки между 
отдельными станциями системы 
и между отдельными агрегата
ми внутри электростанции, во
просы комбинированной выра. 
ботки тепла и электроэнергии и 
много других.

Нередко новая более совер
шенная энергетическая техника 
не дает положительного эконо
мического эффекта по сравне. 
нию со отарой только из-за 
неумелого решения организаци
онно-экономических вопросов 
при ее эксплуатации. Отсюда 
совершенно очевидна необходи
мость хорошего знания науки 
об экономике, организации и 
планировании энергопроизвод. 
ства для инженера-энергетика. 
Крепкие основы этой науки он 
должен получать в стенах вуза.

В учебных планах теплоэнер
гетического и электроэнергети
ческого • факультетов имеются 
специальные лекционные курсы 
и предусмотрено выполнение 
курсового проекта по экономи
ке, организации и планирова
нию энергопроизводства. Одна
ко этот специализированный 
цикл ни по своей программе, 
ни по количеству отведенных 
на него часов не может дать 
всего объема разносторонних 
знаний конкретной экономики, 
которые необходимы будут ин
женеру.

На практике вопросы чистой

техники, базирующиеся на фи
зических законах, неразрывно 
переплетаются с вопросами эко
номики. Этот синтез и понима
ется нами под словом техника. 
Очевидно, что так же тесно чи
стая техника и экономика дол
жны. быть увязаны и при чте
нии лекций, выполнении кур
совых проектов по специализи
рующим дисциплинам.

* В этом отношении положение 
на энергетических факультетах 
нгльзя признать нормаль
ным. Элементы экономики раз
бираются в курсовых проектах 
на специализации сети и систе
мы, некоторые экономические 
моменты отражаются в курсо
вых проектах турбинистов, до
статочно насыщен вопросами 
экономики курс и выполняемые 
студентами задания по тепло
вым электрическим станциям.

Однако в очень важных спе
циальных лекционных курсах и 
курсовых проектах по электри
ческой части станций, котель
ным установкам и в ряде дру
гих экономическим вопросам 
не уделяется -достаточного вни
мания. Очевидно, что это поло
жение должно быть исправле
но, как этого и требует послед
нее инструктивное письмо МВО 
СССР.

По-видимому, целесообразно 
элементы экономики в какой-то 
степени включать в лекции а 
курсовые проекты и по таким 
дисциплинам, как теория меха
низмов и детали машин, тех
нология металлов и ряд дру
гих, с которых студенты собст
венно и начинают цикл техни
ческих дисциплин в вузе.

Необходимо несколько рас
ширить и углубить экономиче
скую часть дипломных проек.

Из писем вы пускников

Мои пожелания

В плане семинарских заня
тий на текущий учебный год 
имеются и другие темы как 
общефилософского, так и науч
но-технического характера, на
пример, роль математики в 
теории познания, опредение 
некоторых электрических вели
чин (электрического сопротив
ления, емкости, индуктивности) 
с точки зрения материальности 
электромагнитного поля и не
которые другие вопросы.

Сотрудники кафедр интере
суются работой своего семина
ра, что обеспечит выполнение 
намеченного плана работы в 
текущем учебном году.

Л. КРАПИВЕНСКИЙ.

Уважаемая редакция газеты 
«За кадры»!

Получила ваше письмо с 
предложением ответить на неко
торые вопросы.

Постараюсь по мере возмож,. 
ности выполнить эту просьбу.

После окончания института я 
получила назначение на завод 
«Кузбассэлектромотор». С пер
вого же дня стала работать в 
выпускающем цехе мастером 
обмоточного участка. По суще
ствующему положению каждый 
молодой специалист должен оп
ределенное время проработать 
мастером, поэтому, наверное, 
многим будет интересно узнать, 
какие трудности встретились 
мне в первое время работы в 
цехе.

Мое первое пожелание пер
вокурсникам—больше уделять 
внимания практическим рабо
там в учебных мастерских. Мне 
было очень неудобно, когда я, 
работая мастером, в первое 
время не умела держать в ру
ках плоскогубцы, кусачки, па
яльные клещи, напильник. 
Мастеру обмоточного уча
стка постоянно приходится вы
полнять мелкие работы на уча
стке: запаять секцию, выпол
нить соединение, поставить на 
станок пневматический шаблон, 
разобраться в причине замыка
ния обмотки статора и устра
нить ее и т. д. Только месяца 
через три я научилась все это 
делать, а могло бы быть сов
сем иначе, если бы я имела на. 
выки работы с инструментом

Я очень жалела, что, будучи 
на заводе «Кузбассэлектромо
тор» когда-то на практике, не
серьезно отнеслась к ней и 
больше времени проводила на 
реке, чем на заводе. Ведь еще 
тогда бы я могла научиться 
укладывать секции в пазы ста
тора, паять, испытывать обмо

танным статор, а теперь мне все 
это приходится осваивать в 
первый раз.

Мне хочется пожелать кафед
ре электрических машин хотя 
бы изредка давать возможность 
студентам выматывать забрако
ванные двигатели (например, на 
«Сибэлектромоторе»), попутно 
разбираясь в причинах брака. 
Предмет «Технология электри. 
ческих машин» должен быть 
связан о практическими рабо
тами на заводе, с объяснения
ми в производственных цехах 
завода.

Я считаю, что теоретические 
дисциплины в институте иногда 
даются в ущерб практическим, 
и получается, что мы сносно 
знаем расчет машин, теорию, 
но недостаточно — технологию 
изготовления машин и применя
емые материалы. А будущим 
мастерам хорошо надо знать 
именно последнее. Это мнение 
не только мое, но и некоторых 
моих товарищей, с которыми я 
вместе окончила институт и вме
сте работаю на заводе.

Еще об одном. Окончив ин
ститут, мы приходим в цех 
пусть небольшими, но руково
дителями. Но уже при руковод
стве участком необходимо хо
рошо знать организацию произ
водства, умело проводить хоз
расчет, разбираться во многих 
экономических вопросах: как
начисляется прогрессивка, на 
основании чего выводятся нор. 
мы, как подсчитать выработку 
норм за день по участку и т. д. 
Отсутствие этих знаний застав- 
ляет нас плестись на поводу у 

> производства, а не вести его за 
собой. Мое пожелание студен. 

1там — больше уделять внима. 
ния дисциплине «Экономика и 

| организация производства».
Н. НАЗИМОВА.

В Ч А С Ы  Д О С У Г А
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тов, выполняемых энергетика
ми. Так, например, дипломные | 
проекты по теме: «Электриче- | 
ская станция» имеют особый | 
раздел «Экономическая часть»,; 
где дается расчет производст
венной себестоимости энергии 
для принятого варианта стан
ции. В то же время целесооб
разность именно такого вариан
та станции в проекте оказы
вается экономически необосно
ванной как в целом, так и в от
дельных своих частях. Таким 
образом экономическая часть в 
проекте оказывается по сущест
ву лишь формальной.

На кафедре теплосиловых 
установок и котлосгроения, где 
объединяются по существу все 
профилирующие дисциплины 
теплоэнергетического факульте
та, принято специальное реше
ние, обязывающее руководите
лей курсовых проектов помочь 
студентам разработать экономи
ческую часть в каждом проек
те. На кафедре также готовит
ся методическое пособие по 
экономической часта диплом
ных проектов энергетических 
специальностей. Эти мероприя
тия помогут более глубокой 
проработке экономики энерге
тики студентами.

Для повышения экономиче
ских знаний профессорско-пре
подавательского состава энерге
тических факультетов организо
ван научный семинар-лекторий 
по вопросам экономики, органи
зации и планированию энерго. 
производства. Работа этого се
минара должна оказать сущест
венную помощь в повышении 
уровня экономического образо
вания на энергетических фа
культетах.

В. ЦЕЛЕБРОВСКИИ.

По горизонтали:
5. Состязание. 6. Оружие 

для фехтования. 8. Спортивная 
игра. 9. Цифровая отметка ус
пехов в спорте. 11. Массовое 
спортивное состязание. 13. 
Площадка для тенниса. 15. 
Шахматная фигура. 17. Торже
ственный смотр. 18. Стиль пла
вания. 19. Небольшое судно. 
21. Салазки. 23. Спортсмен, 
занимающийся одним из ви
дов массового спорта. 24. Лат
вийское спортивное общество. 
По вертикали:

1. Советская спортсменка, 
рекордсменка мира. 2. Заклю
чительная часть спортивных 
соревнований. 3. Зимняя спор
тивная площадка. 4. Специа
лист, подготавливающий спорт
сменов к соревнованиям.

7. Высший показатель, достиг
нутый в состязании. 9. Спортив
ная лодка. 10. Вид упражне
ния, входящий в нормы ком
плекса ГТО. 11. Гимнастиче
ский снаряд. 12. Физическая 
энергия. 13. Спортивный кол
лектив. 14. Приспособление 
для прыжка. 16. Метательный 
снаряд. 17. Водная спортивная 
игра. 20. Промежуток времени, 
в течение которого происходит 
в боксе бой. 21. Хвойное дере
во, идущее на изготовление па
лок к лыжам. 22. Ударный 
музыкальный инструмент,
употребляемый для подачи сиг
налов при игре в футбол.

Зам. редактора 
А. А. ХРАМКОВ.
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